

## FICHA DESCRIPTIVA DE INVESTIGACIÓN DOCTORAL

**Nombre del doctorante:**

Yoltzin María Andrade Vargas

**Nombre de la investigación doctoral:**

La colaboración entre las organizaciones gubernamentales y la familia como actores involucrados en el desarrollo integral de la Primera Infancia.

**Línea de Investigación:**

Gestión de las instituciones, Derechos Humanos y Cohesión Social

**Breve explicación de la investigación:**

Mi investigación evalúa la efectividad de la inversión pública destinada a la primera infancia en Veracruz. En lugar de asumir que "más dinero" equivale automáticamente a "mejores resultados", mi estudio analiza por qué a menudo existe una desconexión entre los presupuestos asignados y la mejora real en los indicadores de desarrollo infantil, como la salud, nutrición o el desarrollo cognitivo de los niños y niñas.

El factor clave que propongo para entender esta relación es la gobernanza colaborativa. Mi tesis busca demostrar que la inversión pública solo es realmente efectiva cuando existe una colaboración bien gestionada entre las instituciones de gobierno y las familias. Para ello, una parte de mi investigación es analizar los Centros Comunitarios de Atención a la Primera Infancia (CCAPI), midiendo cómo la participación activa de las familias en estos programas permite que los recursos públicos impacten positivamente en el bienestar infantil.



### Impacto social esperado:

Mi investigación se centra en la incidencia directa para atender un problema nacional prioritario: la brecha de desigualdad que se origina en la primera infancia. Más que un diagnóstico académico, el proyecto busca generar ciencia con pertinencia social al cuestionar la efectividad del gasto público. El impacto esperado es ofrecer un modelo de gestión que no solo optimice la inversión, sino que contribuya a la transformación de la realidad social en Veracruz, asegurando que los recursos del Estado sirvan efectivamente para garantizar el bienestar de las poblaciones más vulnerables.

En sintonía, el impacto más profundo de esta tesis es democratizar el conocimiento y la toma de decisiones. Al resaltar la colaboración, mi estudio busca validar un modelo donde las familias dejan de ser vistas como receptoras pasivas y se convierten en agentes de cambio y co-creadoras de la política pública. Este enfoque busca garantizar el derecho humano a un desarrollo pleno desde la niñez, asegurando que los beneficios de la ciencia y la inversión pública lleguen efectivamente a quienes más lo necesitan, construyendo soluciones desde y para la comunidad.

A nivel comunitario, la investigación busca empoderar a las familias, cambiando la dinámica de ser receptoras pasivas de ayuda a ser socias activas. Al identificar qué facilita una colaboración exitosa, se podrán rediseñar los programas para que respondan a las necesidades reales de la comunidad. Esto no solo da a los padres y madres una voz real en el desarrollo de sus hijos, sino que impacta directamente en la calidad de la atención, logrando el objetivo final: una mejora tangible en el bienestar y las oportunidades futuras de los niños y niñas en Veracruz.